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青岛举办海上港口合作对话会
本报北京8月7日电（记者潘旭涛） 青

岛市政府7日在北京举办“丝路对话”海上
港口合作对话会。柬埔寨、巴基斯坦、斯
里兰卡、沙特、英国、马来西亚等驻华大
使馆官员参加会议。

青岛市政府副秘书长张军表示，希望
通过对话会，共商海上港口合作，深化
青岛与各国在贸易、投资、工程建设等
领域的经贸交流与合作。同时，也希望
各国企业进一步了解青岛、参与青岛的
建设发展。

据悉，青岛致力于建设 “一带一路”
综合枢纽城市，力争到 2020 年，与沿线国
家贸易规模达到500亿美元，向沿线国家投
资累计达到100亿美元。

【苦练“内功”端稳饭碗】

“仓廪实而知礼节，衣食足而知荣辱。”
早在2000多年前的春秋时期，先人们就已深
刻认识到了农业对于一国经济社会发展乃至
文明进步的重要性。截至去年，我国粮食总
产量已达到 1.21 万亿斤，实现了历史性的

“十一连增”。那么，如何才能将来之不易的
饭碗端稳、端好呢？

《意见》 指出，要着力转变农业经营方
式、生产方式、资源利用方式和管理方式，
推动农业发展由数量增长为主向数量质量效
益并重转变，由主要依靠物质要素投入向依
靠科技创新和提高劳动者素质转变，由依赖
资源消耗的粗放经营向可持续发展转变，最
终走一条产出高效、产品安全、资源节约、
环境友好的现代农业发展道路。

在修炼“内功”的具体做法上，《意
见》则从耕地保护、新型农业经营主体、农
产品加工、循环农业、节水农业、化肥和农
药、农业废弃物资源化利用、种业体制改
革、农业生产机械化、国际产能合作等20多
个方面给出了详细的规划和专业指导。

中国社科院农村发展研究所副所长杜志
雄告诉本报记者，《意见》 的出台是对近年

来农业发展转方式措施的一个综合，并为今
后的农业发展提供了参考路径。“过去，我
们农业发展更多是靠水、土地、化肥等资源
的过量投入，这种模式已经日益受到资源禀
赋的约束，是不可持续的。所以我们要重新
回归生态的农业生产方式。”杜志雄说。

【力促盘活沿线资源】

尽管农业地域性较强，但这也并不意味
着只能关起门发展。《意见》 特别提到，要
拓展与“一带一路”沿线国家和重点区域的
农业合作，带动农业装备、生产资料等优势
产能对外合作。

“从农产品供给看，我国总量平衡，但
结构性短缺。例如，我国小麦总产量较多但
优质小麦却不足，而中亚、东欧等‘一带一
路’沿线地区则有着较强的产能，加大相关
进口则有利于减少我国对北美、澳洲产品的
依赖，实现农产品进口的分散化和多元
化。” 杜志雄表示。

杜志雄进一步分析指出，我国转变农业
发展方式，就是要从高投入向低投入转变，
让一些不适合的土地退耕还林、退耕还草，
减少透支型农业的比重，“一带一路”国家
丰富的农业产能恰好可以弥补这一进程衍生

的产品缺口，为相关区域实现生态修复及土
地改良赢得时间和空间。

根据已经签署的相关协议，中国将与
“一带一路”沿线国家在生物育种、动物保
护、农用机械、农产品生产加工、海水养
殖、海洋生物制药等诸多领域展开深度合
作。据中信证券测算，中国与相关国家仅仅
在种植业、养殖业两个方面的合作，就将迎
来高达7500亿元的市场空间。

【互惠共赢才是根本】

前途光明并不等于道路平坦。近年来，
有关中国“资源掠夺论”、“中国抢粮论”的
噪音屡屡出现。对此，业内人士强调，由于
目前中国农业“走出去”主要是以合法租赁
土地的形式为主，故而并不存在“掠夺”、

“威胁”的问题。
“经过多年的发展，中国在种植、农

艺、农业装备、水利建设等很多领域都有着
较高的水平和丰富的经验，而这些又恰恰为
很多沿线国家所需要。与此同时，引进中国
的技术和装备还可以帮助沿线国家开发利用
闲置的农地。可以说，加强‘一带一路’沿
线农业合作将会让中国和沿线国家共同受
益，进而形成一个多赢的格局。”杜志雄表
示。

相关人士建议，未来中国农业的发展却
并不能简单地停留在海外“种地”这个层面
上，而是要鼓励企业向加工、物流、仓储、
码头等资本和技术密集
型行业，以及种子、研
发等科技含量较高的关
键领域拓展，培育一批
具有一定国际竞争力的
大型跨国农业企业及知
名的农业品牌。

人民币国际化在非洲提速
本报约翰内斯堡8月6日电（记者倪涛） 数

据显示，人民币在南非作为支付货币的使用量
在过去两年里增长了 191%。6 月，南非与中国
大陆和香港之间的直接支付大约1/3采用了人民
币为支付货币。此外，肯尼亚国家银行7月在内
罗毕亚雅购物中心启动了该行首家开设人民币
业务的分行。同月，中国人民银行指定中国银行
约翰内斯堡分行成为非洲首家人民币清算行，这
标志着人民币国际化进程在非洲的“基础设
施”正在完善。

肯尼亚国家银行首席执行官穆尼尔·艾哈迈
德称，人民币是目前最稳定的货币之一，不少
非洲国家已认购人民币债券作为外汇储备。据
了解，全球 24 个公开宣布持有人民币的国家
中，非洲已有6个。
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协同发展一大战略 京津冀环保频出招

三地“拉手”生态治理“加速跑”
本报记者 罗 兰

随着北京申冬奥成功，京津冀生态环境发展越发引起世界关注。
日前，国家发改委公布，将实施京津冀三地生态环境优化战略，推动
印发《京津冀协同发展生态环境保护规划》。发改委指出，要深入开

展环境污染第三方治理试点，引导社会力量投入环境污染治理，及时
总结可复制、可推广的模式经验。大力推行清洁生产，发布重点行业
清洁生产评价指标体系，修订《清洁生产审核暂行办法》。

补上“最短的短板”

与长三角和珠三角相比，京津冀地区生
态环境承载力最为脆弱，资源环境问题已经
成为制约京津冀协同发展“最短的短板”。京
津冀协同发展是一个大战略，该地区经济发
展必须环保先行。

“京津冀协同发展大战略有其丰富而深刻
的内涵，但具体来看，生态环境问题的严峻性
极为突出，而且到了难以承受和不可持续的程
度，加强生态环境保护和治理刻不容缓。”河北
省社会科学院副院长彭建强研究员表示。

接受其他国家的经验教训，如今国家在
京津冀发展中首打环保牌有深刻用意。“我们
不走西方国家先发展经济后治理污染的老
路，而要走新型工业化道路，实现可持续发
展，就必须先治理污染，恢复青山绿水的生
态环境。北京冬奥会召开更加强了该地区环
境治理的迫切性。” 国家信息中心经济预测
部宏观经济研究室主任牛犁对本报记者说。

兑现承诺有益民生

为兑现承诺，还给百姓一片蓝天青山绿水，京津
冀三地早已开始联合治理生态环境。大气治理方面，
三地联合防治。今年北京市在污染物减排方面锁定了
重型柴油车、电煤、散煤、污染企业等重点方面，并
采取多种措施强化污染治理和减排；天津市自今年5月
1日起，烟尘排污费征收标准和一般性粉尘排污费提高
了 10 倍；河北向重工业开刀，大幅压减钢铁、水泥、
平板玻璃生产。

根据《京津冀大气污染防治行动计划》，到2017年
底，北京市要调整退出高污染企业 1200家，天津市钢
铁、水泥产能控制在 2000 万吨和 500 万吨，河北省钢
铁产能压缩淘汰6000万吨以上。

绿化方面，3年前，北京启动了有史以来最大规模
的平原百万亩造林工程，河北去年启动了“绿色河北
攻坚行动”，全年植树造林 500 万亩，今年将再造林
420万亩。

水治理方面，根据今年4月出台的“水十条”，京
津冀地区要在 2016年年底前完成地下水禁采区、限采
区和地面沉降控制区范围划定工作。

经过多年努力，如今，京津冀及周边地区空气质
量明显好转，重污染天气有较大幅度减少。今年 1－4
月份，京津冀及周边地区地级以上城市 PM2.5 平均浓
度同比下降20％。

联防联控完善机制

京津冀唇齿相依，但产业布局、地理环境及经济发展
等方面存有差异。彭建强说，三省市地理相连，共处同一
个生态单元，在生态环境问题上，任何一方都不可能独善
其身，而必须是“同呼吸、共命运”，采取统一行动，实行
联防联治。

“长期以来，京津冀各自为政的社会经济发展模式，使
京津冀内部在资源利用、产业配置、城镇体系规划等方面
没有形成较好的区域合作和地域分工格局，缺乏跨行政区
的统一规划，不重视自然生态系统建设，也不重视环保产
业的转移升级，并且京津冀区域内部行政协调难度较大。”
北京大学环境科学与工程学院研究生导师徐建华认为。

为此，国家提出要以联防联控的方式控制污染。徐建
华说，制定环保一体化标准联防联控，不仅是京津冀协同
发展的政治任务，也是产业转移升级的要求。

专家指出，三地联防联控，完全靠自觉很难达成共
识，必须建立一种有效机制来制约。中科院科技政策与
管理科学研究所所长王毅认为，若要落实联防联控机
制，需研究建立京津冀区域环境保护管理机构，统筹协
调跨区域的大气污染联防联控和流域污染综合治理的相
关事宜。

有关专家建议，京津冀三地应建立生态环保联盟机
制；构建资源共享平台，提升资源节约集约利用效率；做
好生态空间规划，全面加强生态治理与环境保护。

转方式商机共享 空间大资源互补

农业合作“一带一路”是桥梁
本报记者 王俊岭
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经济新常态下，针对农业发展面临的农产品价格“见顶”、生产成本升
高、资源环境“硬约束”加剧等诸多问题，国务院日前印发了《关于加快
转变农业发展方式的意见》。专家指出，随着“一带一路”战略的逐步深
化，中国与沿线国家在耕地、水利、育种、机械、交通、市场等诸多农业
领域的合作空间日益显现，这不仅将有助于中国自身农业发展方式的升
级，也有利于沿线国家潜力的释放，共享农业商机。

●“一带一路”为台商创造新商机
“一带一路”和自贸区建设将带来巨大商

机，台湾若能参与，两岸互惠互利的优势将更
加明显。“一带一路”还能使闽台两地共同将经
济触角延伸到其他地区，进一步打开欧美市场，
融合全球新兴市场，创造新的商机。

——福建省贸促会会长、福建国际商会会长张
秋说。

●房产税两年内落地不大可能
从长期的影响看来，房地产税肯定会落地，它也

会改变过去十几年里中国将房地产作为一个主要投资
品的惯例。从短期来看，影响反而不大，因为目前房
地产税只是调整一些既有的税种，并且从立法到实施
还需要较长的一段时间。从目前楼市的变化情况来
看，各地政府对于房地产税落地的节奏也会有所把
握，两年内房地产税落地的可能性是非常小的。

——中原地产首席分析师张大伟说。

●黄金走势或将继续大幅下跌
未来相当长的一段时间内，黄金的走势都会非

常弱，甚至是继续大幅下跌。其实主要还是因为黄
金本身作为避险资产的属性并不存在，而是随着
美元不断的加息之后，它出现了一个反向的支
持。对于黄金来说，它定价的核心是在期货市
场，并不是黄金的现货市场，所以长时间以
来，不论是中国央行、俄罗斯央行各自都
在拼命地购买黄金现货，但是始终黄金
的价格就是下跌。

——东方汇金期货金融产
品事业部总经理柳瑾说。

（程康俐 俊 岭辑）

8月 7日，安徽合肥市常青街道“创客·梦
空间”社会创业园举办创客意见征集主题沙
龙。图为一名指导老师在创客沙龙上向创客们
讲解空压机的使用。 新华社记者 刘军喜摄

自8月1日12时起，黄海和东海海域桁杆拖虾、笼壶类和刺网渔船休
渔结束。江苏省连云港市首批驶往黄海渔场开捕的渔船近日陆续返回渔
港，满载而归，当地渔业码头每天有 40多万公斤梭子蟹捕获上岸。渔民
们将鲜活梭子蟹分拣装筐，除满足本地市场供应外，大部分销往北京、上
海、广州等地。

图为在连云港市赣榆海头海港产品交易市场，展现捕获的鲜活梭子
蟹。 司 伟摄 （人民图片）
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新疆巴里坤牧民收草忙
目前，新疆哈密巴里坤哈萨克自治县草场

牧草进入收割期，当地牧民机械人力并用进行
收割，为牲畜越冬做准备。图为牧民在给收割
的草料打捆。 普拉提摄 （新华社发）

合肥：创客在创业园里追梦

音
声


